
现在放映的是     

2019 年 7 月 3 日 

香港房屋委员会  

「2019 年工程和物业管理安全研讨会」的片段    

台上的讲者是 

建造业议会主席陈家驹先生 

他现在致开幕辞 

这个时候我们有请 

建造业议会主席陈家驹先生致辞 

有请陈主席 

各位建造业及物业管理界的朋友 

大家好 

建造业议会很感谢 

房委会及职安局 

今年联同建造业议会一同参与 

安排这么好的研讨会 

所以作为晚辈 

首先要向前辈请安 

应耀康常任秘书长、杨光艳副署长 

职安局，刚才说请大家喝茶的 

陈海寿主席 

你们好 

首先我要恭喜应耀康常任秘书长 

获得金紫荆星章 

为了庆祝这个好消息 

今天下午 3 时 40 分 

会安排一些茶点招呼大家 

建造业议会非常高兴 

能够联同房委会及职安局 

一起合办 2019 年 



工程和物业管理安全研讨会 

今天我非常感动 

看见各位高官及 

工程及物业管理界的高层管理人士 

一起交流工地的关爱文化 

大家都知道 

建造业无论在新工程工地或是装修工程的工地 

工友通常以日薪受聘 

所以他们跟判头 

或是建筑公司 

或是业主、地产商 

没有长远的劳资关系 

说得难听点 

无论雇员或雇主都是「铺铺清」的关系 

也因为缺乏健康的劳资关系 

所以很少判头、承造商、分包商或是装修公司 

为日薪工友提供福利，更不能谈上关爱文化 

因为这种疏离的劳资关系 

所以大部份的建筑工友 

对自己的工作沒有归属感 

在过去的二、三十年 

香港政府，尤其是劳工处、房屋委员会 

建造业议会、还有职安局及建造业业界 

做了很多工作推动工地安全 

所以理论上我们的成绩应该不错 

但是不幸在过去的十多年 

我们持续地在建造业的 

工地死亡意外率 

每年都有十多二十宗 

上星期也有一宗搬运工人遇上不幸的事故 



这不限于新工程 

装修工程一样有很多死亡意外 

这个成绩绝对不理想 

这很可能是因为工友的反应 

对劳工处、房委会、职安局、建造业议会 

的安全推动，他们的反应不积极 

因为他们不认为这与他们有任何关系 

他们不觉得我们 

包括在座所有朋友，顾及他们 

他们认为我们只顾及自己 

他们不认为自己是建造业的一份子 

建造业议会今年在四月一日开始推行了 

「注册专门行业承造商制度」 

就着七个与结构安全 

施工安全及公共安全 

有特别密切关系的行业 

加强注册要求 

这七个工种包括 

拆卸、钉板、扎铁、混凝土 

玻璃幕墙、预制件安装及棚架 

我们要求分包商在五大元素内 

证明他们有心有力 

包括 

管理架构、安全架构、财政能力 

施工能力、施工团队及经验方面 

在施工团队方面 

我们要求注册的专门行业承造商 

需要以月薪聘请一部份工友 

于实施初期，这比例并不高 

只要大家有心去实践 



都应该要聘请这类型工友 

这要求不高 

当然我们希望以后大家发觉 

这可以帮助建造业 

帮助大家 

这个比例可以持续提高 

目的是希望通过工友的雇用模式 

增加工友对建造业的归属感 

提升他们建造业的安全及 

非常重要的是除去「皮包公司」 

将他们从建造业剔除 

希望在座各位 

无论是从官、从文还是从商 

一起支持建造业议会推动 

「部份工友长工制政策」 

在各自岗位的影响之下 

帮助我们推动这个政策 

做得更快更好 

例如在你们的合约中第一个条件 

要求你们的承造商聘请 

在建造业议会注册的 

专门行业承造商 

除此以外 

大家想想还有什么可以 

做得更好更多  

例如稍后我会邀请应秘书长 

考虑在房屋署维修合约里 

要求承造商 

以长工聘请一部份工友 

维修沒有做不到的道理 



同样地，物业管理公司  

也有很多维修工程 

可不可以在合约里 

也要求维修承造商 

以月薪制聘请一部份工友？ 

我不是要百分之一百的改变 

大家以百分之十至二十开始，我已经很高兴 

如果大家真的实行，我请喝茶 

主席可以吗？ 

还有建筑公司 

可不可以以月薪制聘请一部份的工友呢？ 

物业管理公司刚才已提及了 

应秘书长、陈主席、杨副署長及各位朋友 

为工友提供一个稳定的 

雇佣关系及工作环境 

应该是最基本的关爱表现 

多谢各位 

多谢观看 


